

Anuncios en cuarta plana, 5 céntimos de peseta la línea. Los permanentes, los que se publiquen en las demás planas y los comunicados, á precios convencionales. Los originales no se devuelven.

La Región Extremeña

DIARIO REPUBLICANO

CONTINUACIÓN DE "LA CRÓNICA,"

En Badajoz, un mes 1'25 pesetas.—En provincias, trimestre, 5 idem.—Extranjero, trimestre, 6 idem. La correspondencia se dirigirá al administrador. No se publica los domingos.

Badajoz.—Año LIX.—Núm. 11.678

Redacción y Administración: Arco-Agüero, 18

Miércoles 9 de Julio de 1913

MADRID AL DÍA

(IMPRESIONES)

7 de Julio 1913.

Los varios mítines celebrados en muchos puntos de España contra la guerra, y otras manifestaciones encaminadas al mismo objeto, ponen de relieve un estado de opinión muy consoladora para quienes deseamos sentir el pulso nacional. Podrá el Gobierno desatender las peticiones de paz y de reconstitución interna que exteriorizan los manifestantes; parecerá un suño, una quimera la repatriación de nuestro ejército y el rápido fin de una campaña cuyo motivo radica en pactos con otras naciones; traería esa resolución, como dicen los imperialistas, un estado de inferioridad internacional á nuestra Patria, conduciéndola al «finis Hispania», por haberse desprendido de sus fiadoras y hallar éstas la ocasión de apoyarse en nosotros y contra nosotros para realizar sus conquistas en el continente africano. Todo esto será cierto según el saber de las cancillerías, y las solicitudes del pueblo, que no entiende de «esas cosas», serán descabelladas contraproducentes, perjudiciales hasta la exageración. Yo no discuto la guerra ó la operación de policía que los gobiernos españoles tienen entablada en Marruecos, ni quiero pensar en el «déficit», obligada consecuencia de andanzas semejantes, ni en si mueren muchos ó pocos soldados...

No; tomo el asunto desde un aspecto más amplio, menos circunstancial. Veo que España comienza á tener pulso; que de los bajos fondos sociales y aun de los fondos intermedios surgen aspiraciones profundamente humanas y entrañablemente patrióticas. Manifiéstase el odio, la aversión contra toda guerra, no sólo contra la guerra llamada de Melilla, y quisiere beneficiar el suelo español, fomentar la agricultura, cultivar las inteligencias. Se demanda á los altos poderes medios prácticos de fácil desenvolvimiento en lo que atañe á todo el programa de Costa. En una palabra, España quiere ser por sí misma, siente su propia grandeza y no se deslumbra, como antaño con la prestada y falsa que desangró á sus hijos y empobreció el ubérrimo solar.

Tuvimos la hegemonía europea en los días de Carlos I, el Emperador de Alemania, y padecimos entonces de una hinchazón que, al cabo de un siglo, evacuados los humores, nos dejó flacos y extenuados. Habíase depauperado el organismo bajo la púrpura real é imperial; no teníamos fibrina en los músculos ni glóbulos rojos en la sangre; quedaba la miserable linfa que caracterizó al reinado de Carlos II, á la política de su madre la austriaca, sometida al vampiro Nithard. Y el pueblo español de ahora, el pueblo español en su parte representativa, que es la activa, la que interviene en los negocios públicos lícita y legalmente, dando á conocer el pensar y el sentir de sus representados—no me refiero al parlamentarismo, sino á los comicios populares—aprendió en la Historia, llena de sangre y de inflazón imperialista, á huir tales derrateros, y reclama paz, trabajo, cultura, para recobrar su perdida grandeza, que no en la destrucción, sino en la creación está el secreto de toda prosperidad.

Y este es un sintoma de buen augurio. El pulso de España se va normalizando...

ARGOS

PACOTILLAS

No ha permitido el Gobierno la gran manifestación mujeril contra la guerra que daña al pueblo español.

Habrà el Gobierno temido claro está, no sin razón, que las mujeres unidas armaran un cisco atroz, porque ya sabemos todos, aunque nos cause rubor, que á veces son las mujeres hombres, y los hombres no.

Todo está que arde. En Lérida se han quemado 700 pinos en un monte del Estado.

En Tarragona se han quemado varios bosques.

Se ha incendiado el automóvil que hace el servicio de Correos á Calaf, quemándose la correspondencia que conducía.

Esto sin contar las casas que se han quemado en Avila.

Y no contando que al más distinguido de los cojos, García Prieto quemándole está los glóbulos rojos!

Vulgo, la sangre.

En Melilla una joven agraciada, Paca Florida dicen que llamada y que se dedicaba á vender flores, huyó con el galán de sus amores.

Fué capturada y se la dió á elegir entre ingresar en un Asilo ó ir á Málaga la bella, lo cual que ella optó por ir á Málaga la bella.

Cuando ya estaba á bordo del vapor, se aproximó á la banda de estribor y, sin una palabra pronunciar, Paquita cataplum! se tiró al mar.

Un oficial del barco, que presente se hallaba al ocurrir el accidente, sin quitarse siquiera la levita al agua se arrojó y salvó á Paquita. Ella á todos no deja de decir que sin su novio no puede vivir...

¡A qué extremos, Señor, conduce la influencia del calor!

Hace cinco años una campesina en Koppan-Szanto (Budapest) perdió el uso de la palabra por efecto de un rayo que cayó cerca de ella.

Ahora la muda se hallaba también en el campo, cuando cayó otro rayo que la hizo perder el sentido.

Cuando lo recobró, en su casa, se vió con sorpresa que ya no era muda. Había recuperado el uso de la palabra.

Similia similibus curantur.

Un rayo la dejó muda y otro rayo la hizo hablar. Ahora habrá dicho el marido: —¡Vaya una contrariedad!

Los médicos de Nueva York dicen, por medio de la Prensa, que necesitan de siete á ocho metros cuadrados de piel humana.

Es para hacer injertos en las quemaduras que sufrieron en un incendio sesenta personas.

De España no van á obtener ni siquiera un centímetro.

¡Porque á fuerza de gravámenes y recargos y patentes, están ya despellejados todos los contribuyentes!

ESTRAÑO

CRÓNICAS VERANIEGAS

DESDE MATAHEL

Salud mis queridos lectores de La Región. Ya me tenéis aquí, como todos los años, dispuesto á comunicaros mis impresiones de deportista estival. Como siempre, vengo huyendo de aquello; de lo que ya vosotros sabéis; del impuro ambiente social que lentamente nos consume.

Me encontraréis tan excéptico como de costumbre, huitivo de los hombres y de

ellos desengañado, buscando en la santidad de estos campos lenitivo á mis nostalgias y esparcimiento á mis ensueños de poeta.

¡Soy poeta, enamorado de un ignoto que no ve! ¡Soy poeta, que no dice, lo que no importa el saber! ¡Siempre el alma guarda algo que ella en sus adentros lee siendo alimento de ahorro, siendo esencia de su ser, que narcotiza al que intenta sus misterios comprender! ¡Soy poeta, soy poeta y un excéptico á la vez!

Los rigores del estío y el prematuro crecimiento de las Cortes, han adelantado este año la temporada, notándose al mismo tiempo más concurrencia que de ordinario, motivada sin duda por los vientos de revolución que corren en los grandes centros, al par que por la economía á que nos obliga la mala cosecha de cereales, fuente principal de nuestra riqueza y de donde hay que sacar para todas las necesidades y caprichos á que la sociedad obliga.

Es cosa hecha: los que otras veces se han permitido la vanidad de salir á tomar las aguas de Marmolejo, Villarta y demás, en solicitud de un cambio de naturaleza, vendrán este año á lavar sus cuerpos en las aguas de Matachel, donde no les ha de faltar horma apropiada al vacía de su zapato.

Esquivaré cuanto pueda el trato con los que componen esta colonia temporera, multicolor, sin posición, costumbres é ideas, aunque valiéndome de mis medios, sabré lo que dicen y lo que piensan, sobre todos los órdenes de la vida, que con gusto haré estampar en las columnas de LA REGIÓN, familiarizándonos, siquiera sea por breve tiempo, con los que en esta comarca llevan la dirección de la sociedad palpitante.

Y al igual que Esopo, un día, hizo del reino animal mil filósofos locuaces, también yo he de hacer hablar á muchos que solo vienen para comer y roncar. Desde el más terco labriego al ful intelectual; desde el sacerdote místico al político sagaz; desde la incanta doncella al más canalla galán, en entrevistas ó en visitas, secretos le he arrancar. Y he de hacer que diputados que solo saben rumiar, nos den una conferencia de la función cerebral. ¡Ya veo á D. Pedro Gallardo ocupando su lugar!

Preciso será que Dios me ayude en la empresa, desviando mi espíritu de sensiblerías que entristecen; de nostalgias que monopolizan la idea y el pensamiento; de pasiones que oscurecen la observación, impidiendo la clarividencia y todas aquellas realidades que han de adornar al cronista, para que este sea como debe ser: sencillo y justiciero en sus descripciones, entremezclando la amenidad con la insulsez, lo trágico con lo jocoso y lo serio con lo ridículo, sin que en el adrezo literario se advierta ó sobresalga el condimento del egoísmo y el particularismo, servido en la vajilla de lo convencional.

Un calor intentísimo, como nunca sentido en estos lugares, hace latir las sienes fuertemente, cual si la sangre agolpada á la cabeza se dirigiese toda á la frente, para refrigerarse y repartirse. Un viento de Levante, con cambiantes continuos, arrastrando polvo y arenas candentes, azota el rostro al asomarse á la puerta de la choza y el sistema nervioso, inferido por este Solano, ya nos deprime, ya nos enardece, fatigándonos y embruteciéndonos hasta hacer que la pluma se esiga de la mano, por carencia ó desor-

den de las ideas que intenta transcribir....

El cronista obedece resignado los designios de la Naturaleza y cierra estas cuartillas, con un pensamiento vago, indescifrable, que le invita á dormirar....

FAUSTO.

DE MIS RECORTES

AVERIGUANDO EL DELITO

(CONCLUSIÓN)

Los petardos fueron colocados unos en la puerta falsa de la casa en que habita Sánchez, en lugar donde no pudieran hacer un daño que no se reparara con muy pocas pesetas, cosa insignificante para el marido de una señora rica; y otros en la casa del joven Federico, pero con estos ya se tuvo buen cuidado de que no explotaran. Pues bien; si los hubiera colocado la sociedad ¿habrían sido puestos en una puerta falsa? No; los hubiera colocado en la fachada principal, en donde pudieran causar un daño cierto á la persona de Sánchez, que capitanea las hordas enemigas de la sociedad. De correr un riesgo, se hubiera corrido para algo serio, para algo seguro y eficaz.

Además existen, acaso, otros indicios que pueden comprometer á Sánchez y conspicuos. ¿Se sabe en Hornachos si las mulas de este cacique fueron sacadas de las cuadras antes de colocar ó explotar los cartuchos? ¿Es cierto que días después de la explosión se aplicara una tremenda paliza á un tío de cierta criada del capitán Sánchez, cuya salvajada produjera alguna revelación por parte de la doméstica, acaso despedida de la casa? ¿Se sabe si algún guarda de un cacique ha tenido los petardos en la mano y auxiliado por la luz que condujera una criada, los distribuyera convenientemente? Pues no faltan rumores acerca de todo esto, y convenría que conociéndolos el juez instructor, procurara ver si tomaban cuerpo de certeza y averiguara en los establecimientos dedicados á la venta de explosivos, quién hizo la adquisición de éstos.

Si á la sociedad nada le importa de Sánchez ni de los caciques; si éstos en cambio reputan á la sociedad un peligro para el mangoneo, se puede discurrir en buena lógica que los supuestos atentados se fraguaron para imputárselos á la sociedad y, como consecuencia, que fueron realizados ó inspirados por los que ponen todo su empeño en poseer el mando, puesto que el delito se realiza por aquél que necesita realizarlo; y tratándose de intereses comunes, hay que suponer que pudo realizarse é inducirse por los que necesitan defender esos intereses, más ó menos ilegítimos. Encontrándose la sociedad huérfana de toda influencia y apoyo caciquil, no es racional pensar, ni verosímil suponer, que realizara los actos que se le atribuyen, porque estos solo pueden ser ejecutados por personas que cuentan, ó creen contar, con la impunidad ó con medios de dejarlos envueltos en la sombra. De suerte que todo hace brotar la sospecha de que los caciques contrarios á la sociedad sean los autores ó los inspiradores del atentado anarquista.

Pero el juez de instrucción de Almodovar, impresionado quizás por el medio ambiente, no lo entendió así y practicó diligencias y más diligencias hasta hacer trance y remate en el tesoro de la sociedad—persona irreductible á Sánchez—ya que haber concludido á los caciques procediendo contra otras personas, hubiera sido demasiado grueso. Al fin no estarán descontentos; «del lobo un pelo».

Y no se le ha ocurrido al juez que algún criado de Sánchez, inducido por su

amo ú obligado por la necesidad de servirle, haya podido realizar los hechos? ¿No podrían practicarse algunas diligencias en este sentido? ¿Es de absoluta necesidad tener constituido en prisión al procesado? ¿No podría darse por concluso el sumario á fin de que cuanto antes lo viera el señor fiscal?

No tacharé yo de parcial al juez, así tan á la ligera, pero en este mismo periódico se ha dicho, hablando de las detenciones, multas, palizas y atropellos, de que vienen siendo víctimas algunos vecinos de Hornachos, el juez de Almodovar no les tranquilizaba demasiado, por ser amigo incondicional de los Pidal, Montero y compañía, y parece ser que un Sr. Palencia le recusó no ha mucho por el mismo motivo. ¿Es cierto? Saberlo es importante. Y cuando el juez se constituyó en el salón del Ayuntamiento de Hornachos ¿se sabía si estaban—sin que aquél se apercibiese de ello—tras un biombo ó mampara ó en alguna habitación próxima Sánchez, Federico, el buen D. José Joaquín ú otros compañeros mártires, escuchando á su sabor las declaraciones sumariales? También sería interesante conocer con evidencia la afirmativa ó la negativa.

La honra y la libertad de un ciudadano no son cosas tan baladíes que puedan exponerse á ser pisoteados y vejados por la equivocación de un juez ó por el capricho de un cacique, cuya ética es la más demoledora y disolvente. Merecen alguna atención mayor; y cuando se trata de delitos en que aparece interesado todo un pueblo, que se cometen por medio de explosivos, que producen inusitada alarma, y cuando se trata, á la vez, de un juez que, con razón ó sin ella, inspira desconfianza á una colectividad, no está demás el nombramiento de un juez especial ni parece del todo irracional la designación de un funcionario del ministerio fiscal para inspeccionar el sumario y promover, en su caso, la imposición de correcciones disciplinarias ú otras más graves, si á ello hubiere lugar, porque la administración de justicia está interesada en que el funcionario, lejos de inspirar recelos, disfrute de la confianza y fe ciega de los administrados. La única salvaguardia de los derechos de un español, el único amparo contra los excesos de las autoridades de otro orden, cuya ley es la política que impere, el único freno contra los desmanes y criminalidades del cacique, es la justicia penal. Un buen juzgado de instrucción se basta y se sobra para frustrar las determinaciones despoticas del cacique y dar al traste con sus refinadas maldades. Si esta protección llega á faltarnos, ¿quién podrá recriminar el uso de la escopeta y con qué derecho ni qué justicia se castigará al que la use?

Dejo para otro día dirigir un artículo al señor coronel sub-inspector del tercio de la Guardia civil ó al primer jefe de la provincia, no ciertamente, porque hasta ahora haya nada que lamentar respecto de aquella, sino para que poniendo en práctica su reconocido celo, procuren inquirir si el puesto de Hornachos está también bajo la advocación de Sánchez y tiene complacencias con él, ó, por el contrario, se ajusta á las reglas del benemérito y dignísimo instituto á que pertenece.

Por hoy me conformaría con que las autoridades judiciales prestaran alguna atención á los hechos referidos y procuraran averiguar si eran exactos, ya que no por narrarse en un periódico—se expondrán en un escrito, si es necesario—son menos dignos de atención, puesto que la prensa se lee en Fiscalía y, pudiendo esta promover por propia iniciativa la incoación del sumario, no hay razón legal que impida desoir una denuncia—igual á otra cualquiera—que tiene por autor al redactor, comunicante, ó, en último término, al director de la publicación, cuyos nombres (y desde luego el mío) están á la disposición no solo de las autoridades por el derecho que tienen, sino de todo el que quiera saberlo.

Trátase ahora de un individuo procesado y preso injustamente, en sentir de todo un pueblo, á quien se le causan perjuicios que ni el juez equivocado, ni el cacique malicioso, han de venir á repararle en definitiva. Tener en prisión indefinidamente á un ciudadano, es un procedimiento insólito, anticonstitucional y, desde luego, no contenido en la ley de Enjuiciamiento criminal, aunque otra cosa pueda creer el juez al leerla, porque si la ley confía tanto en el funcionario, es porque parte del supuesto de estar éste adornado de una prudencia y una sensibilidad exquisitas para hacer uso de tan delicada é

importante facultad, como la de decretar la prisión, vejámen de interpretación restrictiva. Si falta el supuesto, falta la concesión legal.

S. DE R.

6-7-913.

UNA INSIDIA

En un suelto que anteanoche publicó el *Nuevo Diario*, para despedir afectuosamente al Gobernador que ha sido de esta provincia D. Luis Moret, dice, entre otras cosas, lo siguiente:

«Tenemos los extremeños un motivo de gratitud hacia D. Luis Moret: la energía que hubo de poner á fin de que no se entorpeciese la tramitación del expediente del ferrocarril de Badajoz á Fregenal, expediente que se hubiera eternizado en las oficinas provinciales, según referencias que tenemos, á no tropezar el excacique de Mérida y el ingeniero jefe de Obras públicas, con un Gobernador de la entereza del que ha cesado en el mando de esta provincia.»

Falta á la verdad el órgano de los conservadores, dando á entender que D. Antonio Pacheco ha trabajado con el fin de entorpecer la tramitación del expediente relativo al ferrocarril estratégico de Badajoz á Fregenal. El Sr. Pacheco no ha hecho nada en ese sentido, y seguramente el colega no podrá aducir dato alguno en apoyo de sus palabras. ¿Cómo el exdiputado por el distrito de Mérida iba á laborar contra un proyecto beneficioso para la región, ni qué móviles podían inducirle á hacer uso de su influencia política, para que se eternizase el expediente en las oficinas provinciales, ó se retardase, al menos, su despacho?

Algo podemos nosotros aducir para que el público se persuada de que en esta ocasión, como en otras muchas, el *Nuevo Diario* habla á impulsos de la pasión política. El amigo más significado que en Badajoz tiene el Sr. Pacheco, el que ostenta aquí su representación, lo es el diputado provincial D. Miguel Durán Cienfuegos. Pues bien, nosotros recordamos que á las reuniones verificadas para tratar del ferrocarril de Badajoz á Fregenal, asistió el Sr. Durán, revelando el interés que tenía en que se diera cima al proyecto; tanto es así, que en una de esas reuniones, celebrada en las Casas Consistoriales, y en la cual se habló de la conveniencia de que la línea se construyera con capitales de la región extremeña, abriéndose una suscripción con tal objeto, el señor Durán dijo que contribuiría con 15.000 pesetas.

Este dato dice bien claramente que don Miguel Durán, el representante del señor Pacheco, desea, como todos los que tengan cariño á la provincia—contándose entre ellos el exdiputado por Mérida—que el proyecto se lleve á cabo.

Las palabras del *Nuevo Diario* entrañan una insidia y no otra cosa.

—Son las mejores aguas alcalinas Vichy-Hópital (estómago.) Vichy-Célestins (riñones), Vichy Grande-Grille (hígado.)

Local y Regional

Agradecemos mucho al inspector auxiliar de primera enseñanza de la provincia, D. Lorenzo Gordón, las ofertas que nos hace de su nuevo cargo para cuanto redunde en bien de la enseñanza, y lamentamos, como D. Lorenzo, que el ejercicio de dicho cargo le impida seguir formando parte de la prensa local.

Hace pocos días manifestó el *Nuevo Diario* que en el Gobierno civil se había recibido la Real orden resolviendo el expediente de las elecciones municipales de Villanueva del Fresno (las celebradas en Noviembre de 1911) y que no se daba

traslado de dicha Real orden.

Según noticias, esta fué comunicada ya al alcalde de Villanueva y de seguro se cumplimentará en breve.

Una queja.—Segundo golpe

Sr. Director de LA REGIÓN EXTREMEÑA.

Muy señor nuestro: Tenemos el honor de rogarle se sirva insertar en las columnas de su digno periódico, la queja siguiente, que ya ha sido formulada hace algunos días:

Son ya tan excesivas las molestias que nos causan las máquinas que hacen maniobrar algunos dueños de aguaduchos, instalados en el hermoso paseo de San Francisco, y en particular hasta ciertas horas de la noche, llegando las cosas al extremo de que no pueda descansar el vecindario inmediato á dicho paseo, que nos vemos obligados á rogar al señor alcalde dé los órdenes oportunos para que sean totalmente suspendidas dichas máquinas.

Sus seguros servidores,

VARIOS VECINOS.

Badajoz 8 Julio 1913.

Ayer regresaron á Santa Marta los señores Tinoco, Díez, Mata y Vázquez, que, según indicamos en uno de nuestros últimos números, habían venido á Badajoz para gestionar asuntos que interesan á dicha localidad.

Anoche falleció el joven D. Rafael Mata Palomo, hijo del que en vida fué amigo nuestro D. José Mata Lobe, oficial de Sala de la Audiencia provincial. Tanto á la desconsolada madre del finado, á sus hermanos, D. Felisa, D. Fernando, don José y D. Juan, como igualmente á su hermano político nuestro amigo D. Federico Gregori y á las demás personas de la familia enviamos nuestro más sentido pésame por la desgracia que les aflige.

La conducción del cadáver desde la casa mortuoria Ramón Albarrán 35 y 37, á la capilla de San Sebastián se verificará á las seis y media de la tarde de hoy.

También pasó anoche á mejor vida la Sra. D. Fabiana Adela Villalobos, esposa de D. Justo Mollió, al cual y á sus hijos enviamos el testimonio de nuestro sentimiento por la irreparable pérdida que acaban de sufrir.

El diputado á Cortes por Fregenal, don Mario Baselga, está haciendo las gestiones oportunas para que en Madrid se ultime lo antes posible, el expediente relativo al ferrocarril estratégico de Badajoz á dicha ciudad de Fregenal.

No podía esperarse otra cosa, dado el celo que revela aquel diputado en todos los asuntos que son de interés para la provincia.

El alcalde Sr. Robles relevó ayer del cargo de alcalde de barrio, de la estación férrea, al Sr. Hernández.

El alumno de la Academia que dirige el comandante de ingenieros D. Casimiro González Izquierdo, D. Francisco Cruz, ha aprobado el primero y segundo ejercicio en la Academia de infantería, habiendo sacado 22'64 puntos en francés y 29'80 en dibujo. También ha aprobado la gimnasia.

Reciba nuestra enhorabuena.

Veraneantes y viajeros

Una de las grandes molestias, á veces convertida en grave peligro, que acechan á los que hoy se alejan temporalmente de sus hogares, son las indisposiciones gástricas, á consecuencia de fermentaciones intestinales anormales. Impedir estas y combatirlas, llevando al intestino los fermentos lácticos ó el ácido láctico reciente para hacer una buena digestión, era uno de los sueños de la medicina, hoy convertido en realidad, gracia á los comprimidos de *Lactofermento Caldeiro*. Nadie debe ponerse en viaje sin llevar en su bolso de mano el *Lactofermento Caldeiro*; preparado cómodo de tomar, de acción tónica y antiséptica, de efectos rápidos é inofensivos é inalterable; lo que no sucede á sus similares. Pídase en farmacias.

Vacantes

Lo están las secretarías de los Ayuntamientos de Carrascalejo y Campanario. La segunda está dotada con 2.000 pesetas.

El término para presentar solicitudes es el de 30 días.

DEBUT

El viernes debutará en el teatro López de Ayala, la renombrada artista Amalia Molina.

Mundo Gráfico

Es notabilísimo el número que publica esta semana la gran revista ilustrada madrileña, cuyo éxito es cada día mayor y más justificado.

Contiene las siguientes notas de actualidad:

La Guerra del Rif: Jefes y oficiales muertos y heridos; los marineros del «General Concha»; sumisión de jefes rebeldes.—El exultán de Marruecos, Muley-Hafid, en España.—El viaje de Poincaré á Londres.—Los Juegos Florales de León.—Actualidades inglesas.—Los paisajes de Asturias.—La moda femenina.—El crimen de Castilleja de la Cuesta (Sevilla).—Santander: poblaciones veraniegas, etc., etc.

La portada es preciosa y muy notable los artículos literarios.

Pabellón Extremeño

En las funciones dadas anoche en este pabellón, la hermosa canzonetista Garci-Nuño, recitó con mucha gracia un monólogo y cantó bien varios números de su repertorio, siendo muy aplaudida.

Hoy se despedirá de nuestro público. También escuchó entusiastas aplausos la simóptica y esbelta bailarina señorita Adolina García, que, vistiendo un traje masculino, probó sus notorias aptitudes en el arte que cultiva.

HELADOS

se sirven de todas clases en «La Peña», antiguo local de «Santa Catalina», Moreno Nieto, número 12.

Teléfono número 136.

PASTOS Y GRAMAS

Se venden setecientas fanegas, de superior calidad, y con excelentes abrevaderos, en lotes cerrado, en Santa Marta. Calle Badajoz, 29, darán razón.

Servicio telegráfico

Madrid 9 (2'15).

La guerra de Africa

Una agresión

El general Sr. Fernández Silvestre ha dirigido un telegrama al ministro de la Guerra, dándole cuenta de que un gran contingente de moros procedentes de las kábilas rebeldes atacaron la población y el campamento de Arcila.

El combate

Tan pronto como los nuestros se apercibieron de lo que ocurría, salieron dos columnas, una de ellas al mando del propio general Sr. Fernández Silvestre para batir al enemigo.

El combate que se entabló entonces entre españoles y kabileños, fué durísimo.

Después de algunas horas de lucha, el enemigo fué rechazado.

Las bajas que hemos tenido en este combate han sido diez y siete muertos y catorce heridos.

Las fuerzas combatientes

En dicha acción tomaron parte más de 5.000 moros.

Nuestras fuerzas no obstante ser bastante más inferiores, lograron rechazar al enemigo que resultó muy quebrantado.

En la precipitada huida dejó en el campo de batalla muchos muertos y heridos.

Otro ataque

Mientras se libraba el combate antes indicado, otros numerosos grupos de enemigos, nos atacaron por igual sitio en que empezaron primeramente á hacerlos los moros, siendo rechazados.

HORARIO

de entrada y salida de trenes y correos-diligencias.

Trenes

Llegadas.—Españoles.

Mixto de Madrid.....	9'2
Correo de ídem.....	11
Mixto de Manzanares.....	18

Portugueses

Rápido de Torres das Vargens y Valencia de Alcántara (1).....	0'10
Correo de Lisboa.....	7'40
Mixto de ídem.....	22'14

Salidas.—Españoles.

Mixto de Manzanares.....	8'25
Idem de Madrid.....	16'20
Mixto de ídem.....	18'45

Portugueses

Mixto de Lisboa.....	6'45
Rápido a Torres das Vargens y Valencia de Alcántara.....	11'25
Correo de Lisboa.....	18'24

NOTA.—Los trenes que de esta capital salen a las 8'25 y a las 16'20 enlazan en Aljucén para la línea de Cáceres y en Mérida para la de Sevilla y el que sale a las 8'45, enlaza en Almorchón para la línea de Córdoba.

(1) En este tren pueden venir a Badajoz los viajeros que los lunes, miércoles y sábados salgan de Lisboa en el rápido de Madrid a las 4'22 de la tarde, hora de Portugal, cambiando de tren en Torres das Vargens

El tren que de Badajoz sale a las 18'24 de la tarde, hace el viaje a Lisboa en 6'49 horas.

El que de Lisboa llega a Badajoz a las 1'30 de la noche, hora española 0'10, hace el viaje en 7'8 horas.

Servicio de viajeros en coches y tranvías a la estación para la salida, 45 minutos antes de la marcada para los trenes.

Correos-diligencias

Albuquerque y San Vicente de Alcántara: Salida a las 19'50.—Llegada a las 6.

Oivenza, Alconchel, Villanueva del Fresno, Albuera, Almendral y Baicarrota: Salida a las 19'50.—Llegada a las 6.

SE VENDEN

tres casas y hermoso huerto dentro de una de ellas; en la barriada de la Estación, Plaza del Progreso, núms. 1, 3 y 5. En las mismas darán razón.

SORDERA

Si tiene Ud. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígales que escriban a la Beebe Ear Drum Co., 265 Broadway, New York, mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS instrucciones de cómo puede curarse por sí solo.—Correspondencia y folletos en inglés y Español.



No bebas Más,

ESTE VICIO NO ES MAS QUE NUESTRA RUINA

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser liberados de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva, llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intemperante.

MUESTRA GRATUITA: Todas aquellas personas que tengan un bebedor en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza.

El Polo Coza puede también obtenerse en todas las farmacias y en los depósitos al pie indicados. Para adquirir la muestra gratuita, escriba hoy directamente a

COZA POWDER CO. 76, Wardour Street, Londres, 25
Depó sitos: V. Domingo y Sanchis, San Juan, 31.—V. Casado Gallego, Plaza de San Andrés, 24, Badajoz.—B. Flores Mogollo, Real, 5, Almendralejo.—C. Murillo de la Cueva, calle Nueva, 30, Calamonte.—E. Marín Martínez, Vasco-Núñez, 14, Jerez de los Caballeros.—V. Delgado, Navalvillar, C. Gómez González, Olivenza.

EMBUTIDOS

No hay ningunos que puedan competir con los que se fabrican y expenden en el establecimiento de Francisco Suarez

Peñas, 49

PRENSAS compro, vendc, arriendo é hipoteco, en las mejores condiciones siempre. **DINERO** sobre toda garantía sólida, sin 5 por 100 de comisión, sin derechos de entrada, sin honorarios por estudio de titulación, previa ni no previa, sin pago de reconocimiento de finca, sin amortizaciones parciales forzosas, sin cooperación, pero á interés módico verdad, y sin líos ni obscuridades.

Horas de oficina: De diez á dos, en Santa Lucia, 1, principal; teléfono, número 205.

A las demás horas en «Villa Envidias», teléfono, núm. 344.

Dirección postal: Apartado núm. 24.

Gayetano Pesini, Santa Lucia, 1, pral.—Badajoz

CRESYL

FÓRMULA INGLESA

Desinfectante, Microbicida, Insecticida Soluble en agua, Emulsión lechosa

Para combatir las enfermedades del ganado, sarna, glosopeda.

Para las plagas del campo en los árboles frutales.

Supervielle y C.—Rentería.—Guipúzcoa.

Enfermos del pecho

Tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, raquitismo, inapetencia, enfermedades consuntivas, se curan con la Solución Benedicto de glicero-fosfato de cal con creosota; la preparación más racional para combatir dichas dolencias, como lo testifican famosos médicos y su uso en los hospitales.

Frasco, 2'50 en farmacias, y en la del autor, Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid.

Badajoz.—Tip. «La Minerva Extremeña»

HERRERIA Y CERRAJERIA

DE

ANTONIO GUTIERREZ

Felipe Checa (antes Larga), 55, Badajoz

(CASA FUNDADA EN 1854) TELÉFONO NÚM. 336

Esta casa se encarga de toda clase de trabajos de herrería y cerrajería en grande y pequeña escala, balcones, pasamanos, cancelas, galerías y cierros de cristales.

Especialidad en colocación de norias sistema especial (á plazos y al contado), para toda profundidad con mucho rendimiento de agua y con poca fuerza motriz. Cocinas de varios sistemas y tamaños. Pararrayes de diferentes clases. Se remiten presupuestos á quien los solicite.

ACADEMIA POLITECNICA

PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA - CARRERAS ESPECIALES Y DE FACULTAD

Montesino, núms. 27 y 29 (casa propia) — Badajoz

Edificio exprofeso para colegio y con condiciones higiénicas. Profesorado competente. Internado inmejorable. Honorarios módicos.

Preparación completa para ingreso en las Academias militares, Ingenieros y Arquitectos, Ayudantes de obras públicas, Sobrestantes, Comercio, Correos, Tabacalera, Banco de España.

Pídanse circulares y reglamentos al director **D. Luis Bardají** Clases especiales para repaso durante el verano.

INSTITUTO PROVINCIAL DE VACUNACION

ESTABLECIDO EN ALMENDRALEJO

Premiado con medalla de Oro en la Exposición Regional Extremeña 1892 y pensionado por la Real Academia de Ciencias y Letras de Badajoz

BAJO LA DIRECCIÓN DEL DOCTOR

Don Emilio Muñoz y Leza.

¡¡COMERCIAANTES!!

PARA TRANSPORTES

Y MUDANZAS

á precios sumamente

económicos

CESAR MORATINOS MANGIRON

Plaza de Cervantes, 13

BADAJOZ

Teléfono 354

Despacho de mercaderías para los pueblos que afluyen á esta Estación férrea.

Anticípase el importe de las reclamaciones

OLIVA BAZAR DE CALZADO

LOS HAY DE TODAS CLASES Y PARA TODOS LOS GUSTOS

Precios económicos

ECHEGARAY, 31 (esquina á la Plazuela de la Soledad. BADAJOZ)

LA MINERVA EXTREMEÑA

La primera casa tipográfica de la provincia, muy conocida por sus esmerados trabajos.

Especialidad en obras de lujo. Carteles y anuncios de mano.

Plaza de la Constitución,

21

BADAJOZ

La primera casa de Badajoz en caprichosas **POSTALES**

Sallos de caucho, escribanías lapiceros, plumas, tintas y toda clase de objetos de escritorio.

